



JURÍDICO
CONSEJERÍA JURÍDICA

**ACUERDO DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO,
MEDIANTE EL CUAL SE ENTREGA LA "PRESA
XOCHIQUETZALLI 2024", DE FECHA VEINTE DE
NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO.**

OBSERVACIONES GENERALES.-

Aprobación
Publicación
Expidió
Periódico Oficial

2024/11/20
2024/11/27
LVI Legislatura
6372 "Tierra y Libertad"





2024 - 2030

Acuerdo de la Comisión de Igualdad de Género, mediante el cual se entrega la "Presa Xochiquetzalli 2024", de fecha veinte de noviembre del año dos mil veinticuatro

Consejería Jurídica del Poder Ejecutivo del Estado de Morelos.
Dirección General de Legislación.
Subdirección de Jurisprudencia.

Última Reforma: Texto Original

Al margen izquierdo un escudo del estado de Morelos que dice: "TIERRA Y LIBERTAD".- LA TIERRA VOLVERÁ A QUIENES LA TRABAJAN CON SUS MANOS.- PODER LEGISLATIVO.- 2024-2027.- LVI LEGISLATURA. H. CONGRESO DEL ESTADO DE MORELOS.

ACUERDO DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO, MEDIANTE EL CUAL SE ENTREGA LA "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024", DE FECHA VEINTE DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO.

Que estando presentes las Diputadas y el Diputado integrantes de la Comisión de Igualdad de Género: Dip. Martha Melissa Montes de Oca Montoya, Presidenta de la Comisión, Dip. Luz Dary Quevedo Maldonado, Secretaria de la Comisión, Dip. Guillermina Maya Rendón, Vocal de la Comisión, Dip. Gerardo Abarca Peña, Vocal de la Comisión, Dip. Nayla Carolina Rúiz Rodríguez, Vocal de la Comisión, Dip. Jazmín Juana Solano López, Vocal de la Comisión y Dip. Ruth Cleotilde Rodríguez López, Vocal de la Comisión, quienes proceden a emitir el presente acuerdo, para determinar quién será la persona galardonada con la "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024".

ANTEDECENTES.

- I.- Que con fecha 11 de octubre de 2024, fue aprobada la Convocatoria para la entrega de la "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024".
- II.- Con fecha 24 de octubre de 2024, la convocatoria referida en el numeral anterior fue publicada en el Periódico Oficial "Tierra y Libertad", Órgano de difusión del Gobierno del Estado de Morelos.
- III. Con fecha 25 de octubre de 2024, la convocatoria antes citada fue publicada en las Redes Sociales del Congreso del Estado de Morelos.
- IV. Que con fecha 28 de octubre de 2024, la convocatoria multicitada fue publicada en unos de los Diarios de Mayor Circulación en el Estado de Morelos.
- V. Que con fecha 13 de noviembre de 2024, se da por concluido el periodo de recepción de los documentación de las aspirantes a la "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024", y se ponen en estado de resolución los expedientes de las personas postuladas

Derivado de lo anterior, se da cuenta de las personas registradas:

Aprobación
Publicación
Expidió
Periódico Oficial

2024/11/20
2024/11/27
LVI Legislatura
6372 "Tierra y Libertad"

2 de 12



2024 - 2030

PROPUESTAS REGISTRADAS

El registro de las personas aspirantes para ser galardonadas con la "PRESENCIA XOCHIQUETZALLI 2024", quedó de la siguiente manera.

#	Nombre	Fecha de registro	Forma de registro
1	Karla Eshtefania Eslava Díaz	06/11/2024	Presencial
2	Jeannette Aguirre Aviles	12/11/2024	Presencial
3	Marely Sanchez Uriostegui	12/11/2024	En línea
4	Serena Ramírez Piña	12/11/2024	En línea
5	Ixlol Preciado Bahena	12/11/2024	En línea
6	Jessica Alicia Ortíz Díaz	12/11/2024	En línea
7	Sandra Lucia Balón Narciso	12/11/2024	En línea
8	Martha Ivett Reyes Pacheco	13/11/2024	Presencial
9	Claudia Leticia Jimenez Santiago	13/11/2024	Presencial
10	Ana Lilia Ruiz Salinas	13/11/2024	Presencial
11	María Jacqueline Jiménez Longar	13/11/2024	En línea
12	Alma Leticia Saldivar Benítez	13/11/2024	En línea

ANÁLISIS Y VALORACIÓN DE LAS PROPUESTAS:

En el orden cronológico de inscripción se procede al análisis de las propuestas registradas.

Karla Eshtefania Eslava Díaz



Defensora de los derechos humanos de las mujeres, y activista en derechos culturales, ha trabajado con la sociedad con la finalidad de romper con el modelo impuesto y caminar hacia un mundo más igualitario.

En cuanto al terreno laboral, he ayudado contra la brecha salarial.

Defensa del derecho de la mujer a decidir sobre su cuerpo, derechos a la salud sexual y reproductiva y la atención a víctimas de violencia de género.

Comprometida en la plena participación en condiciones de igualdad de las mujeres en la vida política, económica, social en los planos nacional, regional e internacional y la erradicación de todas las formas de discriminación basada en el sexo, son objetivos prioritarios

Defensora de las mujeres indígenas en su derecho humano, político y culturales.

Es importante para ella promover la igualdad sustantiva que garantice que las mujeres tengan condiciones dignas de igualdad de acceso a sus derechos y libre decisión sobre su cuerpo.

Jeanette Aguirre Avilés

Fundadora y presidenta del grupo organizado NIBA que por sus siglas significa Bienestar, Integridad, Nobleza y Altruismo, que nace hace 15 años en la comunidad de Tlacotepec, Municipio de Zacualpan de Amilpas y haciendo presencia en otros municipios del estado de Morelos, dedicada a la erradicación de la violencia Política, económica y social en contra de la mujer, con acciones que coadyuven en el empoderamiento de las mujeres rurales a través de apoyos económicos y capacitación para el establecimiento de microempresas, fomentando la autonomía económica, ofreciendo talleres y programas de formación en habilidades y emprendimiento a través de varias actividades formativas.

Marely Sánchez Uriostegui

Activista Social desde 1998 como miembro de movimientos y encuentro para Jóvenes haciendo labores Altruistas.



Presidenta del colectivo "YO CONTIGO CIUDADANOS UNIDOS", señala que ha trabajado en favor de las niñas, adolescentes y mujeres que sufren alguna carencia, otorgándoles asistencia jurídica y psicológica.

- En el colectivo tienen 3 ejes principales:
- Alimentación
- Asesoría Jurídica gratuita
- Salud y Belleza

Entre otras actividades importantes se llevan a cabo talleres de salud emocional, apoyando a las mujeres en sus procesos y es miembro activo de diferentes agrupaciones.

Serena Ramírez Piña

Activista, conferencista y capacitadora por los Derechos de las Mujeres y Diversidad Sexual en específico de la Comunidad Trans en el Estado de Morelos. En el 2021 realizó la campaña permanente "Acompañando tu identidad Morelos" que consiste en el trámite administrativo del cambio sexo genérico de identidad de género.

Conferencista en temas de empoderamiento de la mujer como son violencia de género, derechos humanos, perspectiva de género y acceso sin discriminación a los servicios públicos, así como el empoderamiento económico de las mujeres mediante el auto empleo desarrollándolos en los poblados. Impartiendo estas conferencias en poblados, instituciones educativas, comunidades y ayuntamientos del estado de Morelos.

Las capacitaciones, foros, pláticas y actividades tienen como objetivo: Erradicar todas las formas de violencia contra todas las mujeres y las niñas en la sociedad, empoderamiento económico de la mujer y promover la sensibilización, el respeto, la lucha contra la discriminación hacia las mujeres transgénero tanto en ciudades como comunidades indígenas en el Estado de Morelos.

Ixlol Preciado Bahena



Se ha desempeñado en diferentes áreas de la Administración Pública, trabajando 12 años en la subsecretaría de reinserción social como psicoterapeuta, jefa de departamento, subdirectora y directora técnica de esa institución y en la Administración de Justicia en el Estado y como psicóloga haciendo evaluaciones para guardia y custodia.

Ha participado como instructora en programas de sensibilización- capacitación sobre derechos humanos y violencia de género a mujeres y hombres en diferentes espacios. Ha colaborado en organizaciones de la sociedad civil como facilitadora de programas dirigidos a adolescentes, mujeres, niñas y niños así como en otros dirigidos a miembros de los cuerpos de Seguridad Pública en el Estado, y personal administrativo de distintas instituciones gubernamentales estatales, federales y municipales. Dentro del trabajo en sociedad civil, ha realizado, gestionado y ejecutado más de 20 proyectos a favor de las mujeres niñas y adolescentes, entre los que se pueden mencionar: Coordinadora del proyecto "tejiendo redes de mujeres en prisión para una vida libre de violencia" en el área femenil del CERESO Morelos, participó en el proyecto de "Investigación sobre Femicidas", realizado en coordinación con el Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos, coordinadora del proyecto "Desde la prisión una mirada a mi masculinidad" realizado con financiamiento de Instituto Nacional para el desarrollo social (programa PAIMEF). Participó como facilitadora del proyecto "ruta crítica para la atención de mujeres en prisión que viven violencia" en coordinación con el Instituto de la Mujer para el Estado de Morelos.

Jessica Alicia Ortiz Díaz

Fundadora de CENTRO POR LA EDUCACIÓN, INVESTIGACIÓN Y DEFENSA DE LOS DERECHOS HUMANOS A.C

Ha realizado una importante labor en la difusión, promoción y defensa de los Derechos Humanos de las Mujeres durante los últimos 16 años. A lo largo de su trayectoria, se ha encargado de difundir, defender los Derechos Humanos de las Mujeres y de los grupos vulnerables, no solo en el Estado de Morelos, sino que su trayectoria ha trascendido a nivel nacional e Internacional en donde hoy en día se desempeña como conferencista, en diversas partes de Latinoamérica.



2024 - 2030

Una de sus frases, es "UNA VIDA JUSTA PARA TODAS Y TODOS" en donde hace referencia, que los Derechos Humanos sean una realidad para todas y todos y no solo para unos cuantos, si no que el respeto de los mismo, debe de ser de manera igualitaria, es por ello la importancia de la capacitación en Derechos Humanos, así como el asesoramiento y asistencia Humanitaria para la generación de políticas públicas.

Sandra Lucia Balón Narciso

Como directora de la Instancia de la mujer en Cuautla se han emprendido varios proyectos dirigidos a las mujeres Cuautlenses, algunos de los más importantes es el proyecto de bachillerato para las mujeres único en Cuautla, que beneficio a 150 mujeres; emprendimiento en tu colonia que consistía en llevar cursos para emprender algún negocio a las diferentes colonias, beneficiando a más de 1000 mujeres, la organización del SMPASE, organismo importante para coordinar acciones con diferentes direcciones del H. Ayuntamiento para atender el tema de la violencia contra las mujeres así como el reglamento del mismo, gestiones para adquirir otra unidad de género o patrulla, la creación del protocolo de acoso y hostigamiento sexual en el ámbito laboral en el ayuntamiento de Cuautla, un módulo de atención a la violencia de género y una ruta crítica de atención a las mujeres en situación de violencia, así como corredores de emprendimiento, talleres de menstruación digna para las mujeres jóvenes y masculinidades positiva entre otros.

Martha Ivett Reyes Pacheco

Estudiante de la Maestría en Biotecnología, por el CEIB de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, actualmente el trabajo de investigación en el está trabajando está enfocado en el desarrollo de péptidos anticancerígenos para el tratamiento de cáncer de mama tipo HER2+, con este se busca ofrecer una alternativa terapéutica eficaz y menos invasiva, especialmente para mujeres cuyas vidas han sido profundamente afectadas por la agresividad del cáncer. Su compromiso con la igualdad de género va mucho más allá del trabajo en el laboratorio. Como mujer en un campo históricamente dominado por hombres, comprende la responsabilidad de abrir camino para que más mujeres se sientan inspiradas a participar y liderar en cualquier ámbito.



Claudia Leticia Jiménez Santiago

Dibujante y activista comprometida con la visibilización y combate de la violencia vicaria, una forma de violencia de género que afecta profundamente la vida de muchas maneras en la comunidad. A través de su arte y activismo, Claudia ha promovido iniciativas para que esta problemática sea atendida y legislada, buscando su inclusión en el Código Penal y colaborando para lograr una mayor atención y justicia para las víctimas

Como sobreviviente de la violencia vicaria, encontró en su experiencia personal una fuente de motivos y empatía para acompañar a otras madres y mujeres que sufren violencia de género. Su capacidad para guiar y empoderar a las mujeres que han sufrido violencia vicaria ha sido crucial en la construcción de una red de apoyo en la comunidad, promoviendo la resiliencia y fortaleza en quienes han sido víctimas de esta violencia.

Actualmente está iniciando la cooperativa Yurudxi, que es un espacio creado con el fin de impulsar el empoderamiento económico de las mujeres, proporcionándoles herramientas y oportunidades para alcanzar la autonomía financiera.

Ana Lilia Ruíz Salinas

Ha llevado a cabo una fructífera labor, durante los últimos siete años, en más de una decena de municipios del estado de Morelos, haciendo labor social, convocando a más de trescientas cincuenta personas, mujeres, hombres, jóvenes, adultos y adultos mayores, a realizar voluntariado, en beneficio de la población morelense en situación de vulnerabilidad.

Entre otros pasos que ha dado, se halla la constitución de la Asociación Civil sin fines de lucro, llamada Misión AEI Ayuda Emocional Integral, en el mes de mayo del 2018. Esta labor social nació por su propia iniciativa, a raíz del terremoto del 19 de septiembre del 2017 y que le llevó a servir a varias comunidades, atendiendo las diferentes necesidades que se derivaron de esta contingencia y actualmente, este trabajo es sustentado por ella y por varios voluntarios, quienes son profesionistas de diferentes especialidades en humanidades, así como también por personas que resultaron damnificadas. Cabe hacer mención que entre



las actividades que ha realizado, de manera presencial y virtual, está la labor conjunta y sorora que ha realizado con la Instancia de la Mujer del municipio de Jojutla desde abril del 2019 y con la Instancia de la mujer del municipio de Tepoztlán desde el 2023 a la fecha, en donde ha tenido gran aporte hacia la salud emocional de las niñas, niños, adolescentes y mujeres de dichos municipios, convencida de que la atención de la salud emocional preventiva o correctiva, sirve para intervenir en bajar los niveles de violencia que sufre dicha población femenina vulnerable, para que el resultado se enfle a vivir de una manera más sana y equilibrada. También ha hecho alianzas con el municipio de Xoxocotla y Tepoztlán donde puntualmente se han atendido a las mujeres, niños y niñas de dicho municipio en la educación de la salud emocional como acción preventiva de las violencias de género. Desde el año 2020 ha realizado contención telefónica, primeros auxilios psicológicos, círculos de acompañamiento virtual y conferencias virtuales, por la crisis de salud emocional que se vivió en ese año, como consecuencia de la pandemia de covid 19 y se ha continuado atendiendo las secuelas de dicha contingencia sanitaria y demás necesidades de sanación emocional.

María Jacqueline Jiménez Longar

Es fundadora y presidenta de “Esencia del Alma A.C.”. Durante el tiempo que ha desarrollado esta labor ha demostrado un compromiso inquebrantable con diversas comunidades en Yecapixtla, Ayala y Axochiapan, a través de su trabajo en el Banco de Alimentos y el comedor comunitario “El Faro”, que atiende a personas en situación de vulnerabilidad sin distinción.

Su labor ha tenido un impacto significativo en la erradicación del hambre y la promoción de la salud, alineándose con la Agenda 2030 de las Naciones Unidas. A través de la asociación “Esencia del Alma”, ha implementado programas que fomentan la igualdad de género y empoderan a las mujeres, brindándoles herramientas para su desarrollo personal y profesional, ha trabajado en la creación de huertos de traspatio y capacitaciones para el emprendimiento, contribuyendo al bienestar de la niñez morelense y al cuidado del medio ambiente.

Su lema es “NO ERES LO QUE TIENES, ERES LO QUE DAS” refleja su filosofía de vida y su dedicación al altruismo, inspirando a otros a seguir su ejemplo.



Alma Leticia Saldivar Benítez

Fundadora y colaboradora de CULTURA 33+3, para el desarrollo incluyente de la cultura en Morelos mujer indígena, feminista, artista y gestora cultural, ha desarrollado durante más de 30 años la defensa y promoción de los derechos de las mujeres, fundamentalmente de niñas, adolescentes y mujeres de pueblos originarios a través de espacios y proyectos comunitarios.

Desde el Centro Cultural Yankuik Kuikamatilistli, la radio comunitaria Tsilinkalli Sonora y la Feria del Libro en Nuestra Lengua Materna en Xoxocotla, ha impulsado procesos y acciones para formar a niñas, adolescentes y jóvenes en el reconocimiento y puesta en valor de sus patrimonios culturales, de sus derechos sexuales y reproductivos, de su derecho a la participación y a la toma de decisiones. Su participación fue fundamental en la construcción, redacción, aprobación y publicación de la Ley de Cultura y Derechos Culturales, que garantiza que las mujeres pueden ejercerlos de forma plena, además de sus importantes contribuciones participando en redes estatales y nacionales de mujeres indígenas.

Una vez analizadas las propuestas, las Diputadas y el Diputado integrantes de la Comisión de Igualdad de Género, procedieron a llevar a cabo la votación de las personas que han considerado sea la galardonada con la "PRESESA XOCHIQUETZALLI 2024", quedando de la siguiente manera:

Obteniendo como resultado de la votación que la Ciudadana IXLOL PRECIADO BAHENA, con 6 votos a su favor de las Diputadas y Diputado integrantes de la Comisión de Igualdad de Género, sea la galardonada con la "PRESESA XOCHIQUETZALLI 2024"

En consecuencia, se emite el siguiente acuerdo.

Se aprueba que la "PRESESA XOCHIQUETZALLI 2024", sea entregada durante la Sesión Solemne de Pleno que se llevará a cabo el día miércoles 04 de diciembre de 2024, en este Recinto Legislativo a la Ciudadana: IXLOL PRECIADO BAHENA.

Así mismo, se acuerda que se le entregará a cada una de las participantes un reconocimiento durante dicha sesión.



DISPOSICIONES TRANSITORIAS.

PRIMERA. Hágase del conocimiento de la Presidencia de la Mesa Directiva de la LVI Legislatura del Congreso del Estado de Morelos, para el trámite respectivo en la Sesión Solemne para la entrega de la "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024".

SEGUNDA. Hágase de conocimiento a la Ciudadana IXLOL PRECIADO BAHENA, que se le hará entrega de la "PRESEA XOCHIQUETZALLI 2024", así mismo entérese al resto de las participantes del resultado de la votación

TERCERA. Remítase el presente acuerdo para su publicación en el Periódico Oficial "Tierra y Libertad", Órgano de difusión del Gobierno del Estado de Morelos.

A los veinte días del mes noviembre de dos mil veinticuatro.

ATENTAMENTE

**INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO DE LA
QUINCUAGÉSIMA SEXTA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE
MORELOS.**

**DIP. MARTHA MELISSA MONTES DE OCA MONTOYA
PRESIDENTA**

**DIP. LUZ DARY QUEVEDO MALDONADO
SECRETARIA**

**INTEGRANTES DE LA COMISIÓN DE IGUALDAD DE GÉNERO DE LA
QUINCUAGÉSIMA SEXTA LEGISLATURA DEL CONGRESO DEL ESTADO DE
MORELOS**

**DIP. GUILLERMINA MAYA RENDÓN
VOCAL**

**DIP. GERARDO ABARCA PEÑA
VOCAL**

**DIP. TANIA VALENTINA RODRÍGUEZ RUÍZ
VOCAL**

**DIP. NAYLA CAROLINA RUÍZ RODRÍGUEZ
VOCAL**

**DIP. JAZMÍN JUANA SOLANO LÓPEZ
VOCAL**

DIP. RUTH CLEOTILDE RODRÍGUEZ LÓPEZ



VOCAL RÚBRICAS.

